

ASAMBLEA

Tan "ilustres visitantes"...

Cercados en el hotel Tupahue, parlamentarios chilenos y extranjeros debatieron la situación internacional

—Oficial, qué le cuesta dejarme pasar... sólo voy a comprar lana a mitad de cuadra... Le prometí que voy y vuelvo... Mire, le dejo el anillo— señaló la mujer mostrando su argolla de matrimonio.

Como decenas de transeúntes, la mujer estaba muy lejos de saber por qué le impedían el paso en Monjitas con Mac Iver, en la tarde del lunes 19. Pero la tajante negativa del uniformado le hizo entender de golpe lo que de otro modo habría pasado inadvertido: que algo sucedía o sucedería.

Para ella fue un aviso casi intrascendente. Muy distinta a la impresión que tuvieron miles de santiaguinos en la tarde del martes cuando, al salir de sus oficinas o en el camino a sus hogares, se encontraron con una capital ocupada por fuerzas militares, con todo el perímetro céntrico bloqueado y el más descomunal atochamiento vehicular del que muchos tengan memoria (ver páginas 6 a 8).

¿Eran ésas las "medidas de seguridad" que había anunciado días antes el intendente mayor general Osvaldo Hernández, en relación a la Asamblea Parlamentaria Internacional por la Democracia en Chile que se realizaría entre el 19 y el 21? Por la "importancia y trascendencia de la reunión" había adelantado el intendente, "puede, incluso, desviarse el tránsito" u otras medidas que "no buscan otros fines que hacer lo más grata posible la breve estadía en nuestro país de tan ilustres visitantes".

Es probable que, al tenor de las declaraciones oficiales posteriores, Hernández tuviera problemas para explicar en La Moneda tanto halago a los 65 parlamentarios extranjeros que asistieron al encuentro. Y, claramente, el cuadro de cer-

cos policiales y militares que se inició el lunes y siguió *in crescendo* hasta la ocupación del martes, no tuvo sólo la Asamblea como justificación.

Aunque la puso, eso sí, en el centro del interés nacional.

Estada "non grata"

Reunidos en el salón Aconcagua del hotel Tupahue, los "ilustres visitantes" estuvieron literalmente sitiados durante los tres días del encuentro, que les permitió intercambiar experiencias con cerca de 130 ex parlamentarios chilenos, en un espectro que abarcó desde el Partido Nacional a los partidos del MDP. Hecho que destacó el ex diputado Luis Pareto, presidente de la Asamblea: "...el dolor de la democracia perdida nos ha hecho volver a encontrarnos... nos hemos vuelto a dar la mano sin hostilidades".

Los visitantes entendieron, casi al llegar, que su estada no era grata a las autoridades. Por si les cabían dudas, pudieron oír los más variados calificativos que les tenían reservados —muy distintos, por cierto, a la bienvenida del intendente— y vivir la experiencia de sentirse bloqueados: No pudieron, por ejemplo, terminar el encuentro con un almuerzo en el Circulo Español, porque no se permitió su traslado por las calles céntricas.

Si la molestia por la "intervención" de los extranjeros fue clara, los culpables directos para el régimen fueron los opositores anfitriones, "lacayos del imperialismo de turno" o "malos patriotas" según se les acusó. Los que, además, como querían entrar y salir del hotel, debieron enfrentar las más curiosas situaciones.

El cerco, permanente durante los tres días, fue sobre las cuadras adyacentes al hotel Tupahue: Merced, Mac Iver, 21 de Mayo y Santo Domingo. Sólo se permitió el ingreso a quienes vivían en el interior, y para los participantes de la Asamblea, el criterio fue absolutamente arbitrario. Carabineros pidió una lista de los ex parlamentarios e impidió el paso a quienes no aparecían en la nómina, como Rodolfo Seguel o Gabriel Valdés a quien una y otra vez se le pusieron trabas, para finalmente dejarlo pasar... Se le dijo, incluso, que su nombre estaba entre los que tenían expresa prohibición de ingreso.

El martes, 50 parlamentarios extranjeros bajaron hasta el cordón policial para lograr que el Dr. Juan Luis González, presidente del Colegio Médico, lo traspasara y pudiera exponer acerca de la Asamblea de la Ciudad. No tuvieron la misma suerte los parlamentarios que quisieron llegar hasta la Alameda, en la tarde, para observar la ocupación militar. La acción del *guanaco* y las bombas lacrimógenas obligó al grupo a volver al hotel. "Este cerco no es para protegernos, es para no dejarnos tener contacto con el pueblo", expresó el diputado argentino Hugo Puicill.

"Aprobada la moción"

En la Asamblea, con ayuda de traducciones simultáneas al inglés, alemán y francés, los parlamentarios escucharon testimonios de organizaciones de pobladores, estudiantes, mujeres y derechos humanos. Sergio Molina explicó la gestación del Acuerdo Nacional y González, la "Demanda de Chile".

En la sesión de clausura, el 21 (inaugurada como todas "en nombre de Dios" y con campanilla para "si no hay objeción, dar por aprobada la moción"), se recordó que tradicionalmente en esa fecha de apertura del Congreso chileno se escuchaba el mensaje anual del Ejecutivo. Esta vez, usando el símbolo, se entregaron dos "Declaraciones de Santiago del 21 de mayo": una de los ex parlamentarios chilenos y otra, de los visitantes.

Los ex parlamentarios expresaron, en ocho puntos, su fe en la democracia, la urgencia de modificar o cambiar la Constitución vigente, su solidaridad con las víctimas de atropellos y un llamado al "patriotismo de las Fuerzas Armadas para que pongan fin a las tareas políticas que no les son propias". Acordaron, con esos fines, seguir reuniéndose para analizar y fiscalizar la realidad nacional.

Los extranjeros, miembros de trece parlamentos de América y Europa, manifestaron su solidaridad con el pueblo de Chile y su respeto al principio de autodeterminación. En su voto, recomendaron poner término al estado de emergencia y a los abusos de los servicios de seguridad; reconocer a los partidos políticos; el retorno a la democracia previas elecciones libres y el respeto por los derechos humanos, el que, anunciaron, no cesarán de reclamar ante los foros internacionales que corresponda. I.H. •

Parlamentarios en el hotel Tupahue: testimonios y debates para dos resoluciones

